

## ORIGENES DEL PERIODISMO EN NAVOJOA: UNA APROXIMACION EN EL TIEMPO.

Prof. Cuauhtémoc Mávita E. (Periodista)

"... cada número del periódico ofrece la ocasión y señala el deber de decir algo valeroso y cierto; de elevarse por encima de lo mediocre y lo convencional; decir algo que merezca el respeto de esa parte de la comunidad que es inteligente, educada e independiente; de elevarse por encima del temor del partidismo y del temor del prejuicio popular".  
(Joseph Pulitzer)

### ANOTACION OBLIGADA:

Una aclaración obligada. Escribir acerca del periodismo regional es una labor sumamente difícil que tiende a crecer en complejidad, cuando los testimonios vivientes mueren y solo se tienen a la mano pedazos de historia o anécdotas incompletas que, la mayor de las veces, no embonan en la cadena de acontecimientos que cubren los tiempos y los espacios de toda acción natural o de aquellos en los que aparece la intervención del hombre. Como consecuencia, este pergeño es solo un bosquejo, con altas dosis de imaginación, del origen de los medios de comunicación impresos en Navojoa y su evolución hasta llegar a nuestros días. Es por eso que, dicho esto, creo que cuento con la comprensión del lector o del investigador probo que es el que en última instancia corrige, amplía, enriquece o avala lo que uno escribe; espero, pues, que esta aportación sirva de algo para los estudiosos de esta actividad tan apasionante: el periodismo..

Y es que el ejercicio del periodismo, con su función de informar y formar opinión, tiene una indudable influencia en la conformación de nuevas conductas y actitudes que

favorecen el desarrollo de la comunidad; lo mismo sucede con la publicidad y la propaganda.

La prensa, por su cobertura, credibilidad y presencia, fortalece e impone creencias, valores, conocimientos, normas de comportamiento y hasta estilos de vida. Actualmente, los medios de comunicación masiva no-solo los periódicos se encuentran precisamente en el marco de la discusión o el debate por el poder que ejercen en la población, sea para sensibilizarla y hacer que se sume a acciones de beneficio común, o para manipular sus sentimientos, emociones, problemas y necesidades con el propósito de favorecer intereses sectoriales. En este sentido, decía Wilbur Schramm que todo se supedita a "la habilidad de mandar, dirigir y seleccionar información, ya que ésta puede llegar a ser una fuente de poder comparable con los grandes recursos naturales, tecnológicos y económicos". Asimismo, la única forma de "censurar" a los medios de comunicación consistiría en desconectarnos, y no acceder a los medios.

Para llegar aquí tuvieron que transcurrir poco más de quinientos años, partiendo de la invención de la imprenta y la edición del primer periódico en el mundo, en Brema, un rincón del norte de Alemania.

Pero: qué tiene que ver esto con Navojoa?. Esta ciudad y los navojoenses son parte de la comunidad humana y por consiguiente son impactados por los cambios y transformaciones del mundo. En cuanto a la influencia de los impresos conocidos como periódicos, no ha sido ajeno a ellos y por ende no es la excepción de la regla.